
参加者感想集



ご来場、ご協力ありがとうございました 
在日朝鮮学生美術展山陰実行委員会 

 

第 44 回在日朝鮮学生美術展が 9 月 4 日～6 日、鳥取県倉吉市にて開催されました。山

陰地方で開催されるのは第 37 回から数えて 8 回目となります。前回は島根県出雲市にて開

催されました。今回、山陰全体で美術展を盛り上げるため、松江市では「民族教育権とヘイト

スピーチ」の講演会を企画しました。 

 

朝鮮学校は、戦後在日朝鮮人が日本の

朝鮮植民地支配によって奪われた言語や文

化、歴史などを取り戻そうと、全国各地に「国

語講習所｣を作ったことが始まりです。 その

後、戦後世界情勢の変化に翻弄され幾度の

民族教育に対する弾圧・嫌がらせがありまし

たが、多くの仲間と支援する日本人と共に乗

り越え、現在の朝鮮学校があります。 

 

日本政府の朝鮮学校にたいする助成金カット、高校授業料無償化からの排除は民

族差別を助長する行為であり、在特会の京都朝鮮学校襲撃事件や東京新大久保、

大阪鶴橋で頻発する差別的言動デモ（ヘイトスピーチ）を勢いづかせています。この行

為は日本人の人権意識の低さを証明するようで残念でなりません。 

 

 2014 年 12 月、京都朝鮮学校の子供たち

にむけられたヘイトスピーチを最高裁が民族

差別と認めました。 

襲撃事件当時から京都朝鮮学園の理事

である柴 松枝（シ ソンジ）先生をお迎えして

朝鮮学校を歴史、民族教育権を守ってきた

歴史を振り返ることで今後の課題が見え始め

てきました。 

 

多文化共生社会が叫ばれる今、私たち日

本人に問われているのは民族教育に対する理解であり、人権文化の構築であります。  

朝鮮学校の歴史と現状を学ぶことから、民族差別と人権侵害を許さない社会風土

を作ることを今後も参加者の皆さんと考えていきたいと思います。 

 

 



【講師紹介】  

氏名  柴 松枝（シ ソンジ） 

  在日朝鮮人２世  東京生まれ 

 

現職責 総聯京都府本部山科支部 委員長 

学校法人京都朝鮮学園 理事 

京都民族教育対策委員会 事務局長 

        総聯京都府本部対外委員会 委員長 

 

経歴  １９６２年～１９６６年   東京朝鮮中高級学校 教師 

       １９６６年～１９９２年  京都朝鮮中高級学校 教師・教務主任 

       １９９２年～２０１４年  在日本朝鮮民主女性同盟 副委員長 

総聯京都府本部 常任委員 

 

現在取り組んでいる問題 

京都における在日朝鮮人子弟の民族教育権の擁護運動 

在日朝鮮人に対するヘイトスピーチ問題 

京都外国人福祉委員、医療通訳員として同胞の権利・福祉問題 

 



年代 性別 地域 感 想

10 男 鳥取市 　私はヘイトスピーチ、差別を考えるのが嫌だった。映像を見る度に恐ろ
しくて目を背けたくなる。そのことを柴先生と個人的にお話しする機会が
あった時に打ち明けた。でも、いつまでも逃げて傍観者になるのはヘイト
を繰り返す人達と何もかわらないと思う。逃げずに向き合いたい。

20 男 鳥取市 　ありがとうございました。泣かまいと思っていたのに、自分が泣くこと
ではないと思っていたのに泣いてしまいました。

30 男 松江市 　昔、東京に住んでいた頃、新大久保でおこなわれていたヘイトスピーチ
デモのカウンターに出かけて行った事があります。ヘイトデモやネット上
で彼らを支援する人間がいることに暗欝たる気分にさせられますが、それ
を上回る数のカウンターを見た時には「まだこの国は捨てたもんじゃな
い」という思いになりました。

（禍転じて福となす）ハングル表記

40 男 松江市 　子どもたちのお話に感動しました。

50 女 松江市 今日はめったに聞けないお話を聞くことができて良かったです。ありがと
うございました。

50 女 出雲市 　民族差別という問題を考えるとき、民族としてのアイデンティティーと
いうものは何なのか、と私自身、疑問や問題を持ちながら生活して来まし
た。朝鮮学校の学生さんや先生方にも今後とも交流を持たせて頂きなが
ら、自分の問題としても考えていきたいと思います。

60 男 隠岐の
島町

　日本人の支援者の力が大きいということが印象に残りました。日本人の
中にも朝鮮人の中にも善人、悪人（言い方？）はいるし、民族の枠で人を
評価することはおかしいといつも考えています。一人ひとりを国籍、性別
等どうしようもないもので評価すべきでないと考えています。

60 女 松江市 　私が小学校の時、米子から母のもとに列車で通っていました。その折に
チマチョゴリを着た学生さんが居たことが強く印象に残っています。凛と
した美しさを感じました。互いの歴史をしっかり学んで自分のできる運動
をしていきたいと思います。柴先生の姿もとても美しいと思いました。
　
　明日は倉吉に行きます。

60 女 松江市 　『歴史の事実を正しく知る』そこから始まる。と私も思いました。子ど
もと共にあり、子どもたちからスタートするという姿勢に感銘しました。

せんすいかん 初級部2年客席で歓声をあげるオモニ



年代 性別 地域 感 想

60 女 雲南市 ・柴先生のなみならぬ子どもたちへの責任あるおもいを感じることができ
アツクなりました。
・人権の思いはみんなにつながります。差別をなくすため頑張りたいと思
います。（私は女性。障がい者差別にアツクなっています。)

60 男 安来市 　柴先生のお話はとても分かりやすく、在特会の当時の行動、朝鮮学校の
子どもたち、教職員、保護者の気持ち（心）が伝わりました。特に「子ど
もたちのために」というところが一番心に残りました。

60 男 松江市 　あまり詳しく知らなかったですが重要な問題だと思います。

大工仕事する未来の姿 子を守るおかあさんギツネ 初級部5年

止めて見せる 初級部2年

発表の順番を待つ

おじさん 初級部1年
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